

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

La Correspondencia de Redacción se dirigirá al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES Núm. 932

Palma de Mallorca, MIÉRCOLES 5 Julio de 1939

Retrato de Castelar

Tamaño 62 | 45

UNA PESETA

Para los Sres. Suscriptores y Lectores de LA UNION REPUBLICANA

Para la adquisición de esta preciosa ologografía en varios colores, precisa la presentación de este cupón.

Retrato de Castelar

CUPON — UNA PESETA

LOS SUCESOS DE VALENCIA

Copiamos de nuestro colega «El Pueblo» de Valencia los sucesos ocurridos en aquella capital:

Es inútil convertir en campamentos de la fuerza pública todas las capitales de España para imponer por medio del terror los presupuestos de Villaverde.

Si las clases industriales y mercantiles se obstinan en no pagarlos no los pagarán, a pesar de los máuser y de las cargas en la vía pública.

Ayer el cierre de todos los establecimientos de Valencia no obedeció a determinada orden ni a imposiciones de la multitud.

Esto indica que en esta capital existen energías entre las clases industriales y mercantiles, que no quieren ser arruinadas impunemente.

En estas circunstancias cualquier desmayo de la opinión puede ser interpretado por el gobierno como un signo de debilidad, imponiendo inmediatamente los presupuestos con la misma facilidad que se consumaron las vergüenzas coloniales.

Pocas palabras hemos de decir para alentar a todos a que cumplan su deber en el presente conflicto.

Las clases industriales y mercantiles se mantienen enérgicas en su actitud; el pueblo, interesado en que no se crean más gabelas, les prestará su concurso decidido.

Contra la protesta pasiva, sostenida uno y otro día con tesón, se estrellarán los proyectos del gobierno.

A no pagar, y que esta resolución sea unánime.

A dimitir

El Sr. Díaz Marry debe presentar inmediatamente la dimisión y largarse a donde haga falta, pues en Valencia maldita la que hace.

El gobernador que, como el Sr. Díaz, resigna el mando a los primeros asomos de motín; el gobernador que desconfía de la escandalosa manera que el Sr. Díaz lo hace del pueblo que gobierna o que debe gobernar, no merece ejercer tal mando.

Ayer, la residencia oficial del Gobernador se convirtió, por obra y gracia de esta asustada autoridad, en fortaleza inexpugnable. La puerta que da a la calle del Temple permaneció cerrada todo el día, y en la principal, la de la plaza del mismo nombre, sólo se dejó abierto el postigo. Pero no fué esto solo, sino que se redobló la guardia y a la parte exterior del edificio se colocó un centinela con el cuchillo del máuser calado, otro en la misma forma en la parte interior y armados igualmente la mitad de los números que montaban la guardia.

Además, el centinela interior preguntaba a cuantos pasaban «el rastrollo» que donde se dirigían, y según lo que contestaban así se les permitía o no la entrada en el Temple, donde sin duda creyó el Gobernador que iban a comérselo cuando. ¡Cuánto miedo y cuán poca aprensión!

Creanos el Sr. Díaz: antes que repetir la suerte, váyase con la música a otra parte, pues

el refrán dice que el que no sirva para galarlo... no debe meterse en gobiernos de once varas.

Las disposiciones que para la defensa del Temple (que nadie atacó ni pensó atacar), dictó ayer el gobernador ocasionaron muchísimas molestias al público y fueron durísimas y justamente censuradas, no sólo por los de fuera sino también por los de la casa. Porque, como lo sabe el Sr. Díaz, debemos decirlo para que se entere que en el Temple, además del gobierno civil, existe la Diputación provincial y las oficinas de Hacienda, a las cuales debe tener el público libre acceso a toda hora, para evitarse perjuicios que tal vez ayer no se pudieran remediar.

Dijo el Sr. Díaz las puertas abiertas, y si teme que le ocurra algo, pida un par de cañones a Capitanía general y mándelos colocar a la puerta de su despacho, con lo que no impedirá que el público acuda a las oficinas en que se conoce mejor al pueblo y no se desconfía tanto de él.

Desde las primeras horas de la madrugada comenzaron a desfilar por las calles fuerzas de caballería de Alcántara, que han llegado a nuestra capital en bien tristes circunstancias.

El teatro Principal estaba ocupado por la guardia civil.

También en las bocacalles que desembocan en el Mercado fueron colocadas parejas de dicho cuerpo.

El alarde de fuerza que se desplegó resultó verdaderamente inusitado, poniendo en alarma al vecindario.

A pesar de todo esto no se pudo evitar que no pudieran ser colocados los toldos en el Mercado.

Las mujeres dedicadas a la venta de artículos en el Mercado estaban excitadísimas y fueron las que tomaron parte exclusiva en la manifestación de protesta.

Sin obedecer a ningún acuerdo tácito, los establecimientos dejaron de abrirse por la mañana.

Un carnicero que se obstinó en no retirarse, vió rodeado de grupos, que le inutilizaron la carne.

Los grupos en el Mercado llegaron a ser numerosos, y hubo las consiguientes carreras.

Tres escuadrones de caballería recorrieron las afueras de la capital desde las primeras horas de la mañana. A las diez y media salió otro escuadrón de Alcántara. Los guardias del Gobierno civil, Capitanía, Principal, San Gregorio y otras, fueron reforzadas con 24 y 18 hombres más cada una. Los generales de mando en Valencia celebraron detenidas conferencias con la autoridad militar. El Estado Mayor se presentó muchas veces a recibir órdenes.

Las tropas no salieron de paseo.

Muchísimas mujeres y chiquillos desde las seis de la mañana dedicaron a impedir que se abrieran los talleres y varios grupos de hombres intentaron hacer cerrar los comercios, lo que no fué necesario, pues la mayor parte de ellos ya se habían anticipado a hacerlo.

El paro de ayer fué más general que el lunes último.

A las nueve de la mañana desfilaron por la calle de las Barcas numerosos grupos en actitud pacífica.

Parece que la guardia civil intentó disolver la manifestación, dando una carga que fué recibida a pedradas.

También hubo cargas en las plazas de Cajeros y del Mercado por iguales motivos.

En la calle de Guillem de Castro se presentaron varios grupos, haciendo cerrar todos los establecimientos.

En la casa número 80, se montó una guardia de infantería, colocándose centinelas con bayoneta calada en las bocacalles.

Dos establecimientos de la calle de Barcelona que intentaron a las once de la mañana

abrir sus puertas, tuvieron que cerrarlas más que de prisa, pues corrieron un serio peligro sus intereses.

Durante las primeras horas de la mañana, un numeroso grupo, en el que abundaba el elemento femenino, recorrió la barriada de Pelayo dando gritos de protesta y obligando de paso a cerrar las tiendas. Con tal motivo, hubieron carreras, sustos y pánico general.

Como en el último lunes la mañana transcurrió sin incidente alguno desagradable; pero al volver a circular los tranvías de la Compañía General, se reprodujeron los disturbios. En la plaza del Arbol fueron levantados algunos adoquines, haciendo una barricada para impedir el paso de los convoyes. Al presentarse las fuerzas de caballería de Sesma y de infantería de la guardia civil, fueron recibidas a pedradas, dando una carga éstos y ocurriendo los consiguientes sustos y carreras por las calles contiguas.

En las poblaciones marítimas no se alteró el orden en lo más mínimo por la mañana.

Los trabajos del puerto hicieron con bastante normalidad. Los comercios estuvieron abiertos.

Por la tarde se impidió el tránsito del tranvía locomóvil, pues se formó una barricada en la calle de Santa Ana.

Barricadas

Durante las primeras horas de la tarde fué extraordinaria la animación en casi toda Valencia.

En el Mercado, calles de San Fernando, San Vicente, San Francisco, Solares y otras formáronse grupos numerosísimos que en actitud pacífica presenciaban el continuo paso de fuerzas de infantería y caballería, de la guardia civil y del ejército.

El alarde de fuerzas desplegado sin fundamento, excitó los ánimos de la gente.

En un momento la vimos dividirse en distintos grupos, que se dirigieron a calles más céntricas.

Más de doscientos individuos marcharon a la calle del Llop, donde comenzaron a trabajar con ardor para levantar barricadas.

Como es sabido, en la esquina de la calle indicada que recae a la de San Vicente, está construyéndose un edificio.

De las obras, pues, extrayeron bancos, madera de los andamios y una palanca que sirvió para arrancar el primer adorno.

En menos de diez minutos levantáronse las barricadas, una a cada extremo.

Los chiquillos transportaban los maderos para apuntalar las barricadas.

Entretanto, otro grupo situado en la calle de San Vicente cerca de San Gregorio, trabajaba con ahínco por destruir un muro viejo de tres metros de altura por medio de espesores.

Conseguido esto, se levantó una barricada en plena calle de San Vicente.

Distintas veces atravesó la fuerza pública aquel sitio, pero la gente continuó trabajando como si realmente se hiciera trabajo revolucionario con decisión.

Algunas veces origináronse carreras y alarmas, pero la gente se rehacía y continuaba la labor.

El caballo de un capitán de Estado Mayor, según se nos dijo, al hacer una rápida carrera resbaló sobre la vía, dando en tierra con el jinete.

El ardor de esta barriada duró hasta las siete y media de la tarde.

Después se dispersaron los manifestantes, dirigiéndose unos a los conventos y otros a las afueras.

Un grupo de 200 manifestantes, rompiendo cuantos faroles encontraba a su paso, se dirigió por el Mercado y por la plaza de la Reina a la residencia de los jesuitas.

Corrían presurosos, gritando: «¡Fuego a los jesuitas, a los jesuitas que no pagan contribución!».

Poco después se reunían los manifestantes en la calle de Cadix y comenzó la pedrea contra el edificio.

Algunas persianas quedaron destrozadas, como asimismo los cristales.

Se intentó después prender fuego a la puerta, pero no se encontró primera materia.

El grupo se dirigió después a la residencia de los Camilos de la calle de Náquera.

Aquí hubo realmente sucesos que revistieron verdadera gravedad.

La influencia de un furibundo carlista pudo originar un conflicto.

Apenas llegaron los manifestantes al edificio de los Camilos comenzó una lluvia de piedras sobre el edificio.

Rompiéronse cristales y ventanas.

Un individuo sustrajo un quinqué de petróleo del alumbrado público, le prendió fuego y lo arrojó a la puerta del edificio.

El conserje asomó la cabeza para quitar el quinqué y arrojarlo a la calle, pero desde un sitio inmediato la gente que estaba apostada esperándole le hizo algunos disparos.

El conserje metióse otra vez en casa y reapareció, siendo recibido a tiros, que no hicieron blanco seguramente porque había aconchicado.

Finalmente consiguió atrapar el quinqué y arrojarlo en medio de la calle.

Un chiquillo lo cogió de nuevo y cuando iba a lanzarlo salió el conserje a resaca en mano, persiguiéndolo tenazmente y con el propósito de deserrajarle un tiro.

Un grupo de individuos observó la operación y atajó el paso al conserje, amenazándolo con matarlo.

El conserje desistió respetuosamente.

De allí se dirigieron a la residencia de las siervas de María, que presenta a la plaza de Mosenor. H una extensa celosía de madera.

La plaza estaba desierta, pues allí ya habían ocurrido sucesos que narraremos después.

De los adoquines de la barricada alzada en la calle de la Corona, hicieron proyectiles, comenzando una formidable pedrea que destruyó la celosía, los cristales y las ventanas.

La pedrea duró media hora.

Los destrozos fueron grandísimos.

En la calle de Santo Tomás levantaron barricadas con adoquines.

En la plaza de Mosen Sorell levantaron los rails del tranvía y destruyeron las aceras y se promovió un enorme alboroto.

La tropa dió una carga, siendo recibida a pedradas por los manifestantes.

Poco después la guardia civil montada intentó disolver a la gente y se oyeron algunos disparos del paisanaje.

La guardia civil picó espuelas, saliendo de la calle de Santo Tomás a la plaza de Mosen Sorell.

Los grupos deshaciáanse y volvíanse a formar.

En aquellos populosos barrios la agitación fué creciendo y apenas oscureció un grupo dirigióse a la calle de la Corona, arrancando algunos centenares de adoquines que amontonaron al través de la calle formando una elevada barricada.

Allí se dieron repetidos mueras a Silvela, Villaverde y Polavieja.

La excitación que reinaba entre los vecinos de aquellas era grandísima.

Desde las seis hasta las siete y media se dieron varias cargas contra los manifestantes.

Estos respondieron a tiros.

La alarma era grandísima.

Apenas se levantaron los rails en la plaza de Mosen Sorell presentóse un tranvía de la General que no pudo pasar adelante.

La presencia del tranvía originó grandes protestas.

Los manifestantes arrojaron piedras, hiriendo a un corneta y un oficial.

Agasajos al Alcalde

Al dirigirse ayer tarde al Ayuntamiento el nuevo Alcalde Sr. Dorda y en el momento de cruzar el carruaje que le conducía desde la calle del Torno de San Gregorio a la de San Vicente, fué visto por los grupos que en la calle había, los cuales le obsequiaron con una silba fenomenal y apedrearón el coche. El Sr. Dorda no recibió daño alguno y solo le servirá esto como recuerdo del primer día de su mando.

E. Gobernador ha comunicado á los alcaldes de los pueblos que hagan saber por medio de pregón á los huertanos que hoy pueden venir á Valencia á vender sus frutos sin temor á nada, pues las fuerzas del ejército custodiarán los caminos.

A las cinco de la tarde principiaron á formarse grandes grupos en la calle de Cuarte, levantando el entragado de la calle y los rails del tranvía de la General, interceptando la circulación.

Dos secciones de caballería de Alcáñara, al mando del capitán de Estado Mayor Sr. Torres, despejaron á los grupos, restableciendo el servicio de tranvías.

Ojo con los espías

Polizontes y guardias, vestidos de paisano, iban mezclados con los grupos de los manifestantes en igual actitud que éstos, pero con la mala intención de ir conociendo personas para luego detenerlos á mansalva en sus casas y meterlos en la cárcel, como ocurrió anoche.

Siempre es vil y odioso el papel de espía, pero mucho más en esta ocasión. Mucho ojo, ciudadanos.

La vía interceptada

Los manifestantes interceptaron la vía del tranvía desde la calle de Barcelonina á la de San Vicente, colocando adoquines de trecho en trecho, que hubieron de retirar los individuos de la policía auxiliados por fuerzas del regimiento de Sesma, para que pudiese pasar el último tranvía, en el que iban algunos guardias; pero cuando llegó el coche á la plaza de San Francisco se escuchó el disparo de algunos petardos y la guardia civil, echando pie á tierra, se dispuso á hacer fuego contra el pueblo, cosa que evitó el teniente Sr. Cano que comprendió lo que ocurría.

Después que el coche pasó la calle del Elop, los amotinados levantaron más adoquines en dicha calle, construyendo una barricada.

En el resto de la vía, por la indicada calle, colocaron maderos y truzos de hierro.

Fuerzas del regimiento de Sesma que acudieron á este punto, cargaron al galope contra los manifestantes y despejaron esta calle y la plaza de San Francisco.

También en el cruce de la calle de los Derachos con la del Trench obstruyeron la vía, volcando un carro de basura y colocando adoquines. Un teniente de la guardia civil hizo despejar la vía, y una vez ésta libre y puesto el tranvía en marcha, mandó despejar la calle, á tiempo que junto á él caía una maceta que desde lo alto le arrojaron y que por casualidad no le mató.

El teniente dió la orden á los guardias de apuntar á los balcones, y en breves instantes quedó la calle despejada, continuando el tranvía su interrumpida marcha.

Incidente cómico

Al arrancar el tranvía estallaron unos cuantos «mistos de traca» que habían colocado en los rails los muchachos, y cual si aquello hubiese sido una explosión subterránea, el guardia se cayó con el máuser dentro del coche, y al inspector del distrito del mercado que iba á pie cogido al tranvía, se le cayó el revólver que llevaba en la mano y fue casi á rastras algunos pasos.

Las empresas de tranvías

El Capitán general y el Gobernador civil ordenaron á las empresas de tranvías que pusieran en movimiento sus coches, pues la fuerza pública les garantizará el tránsito.

La sociedad Valenciana se negó á ello, suspendiendo la circulación de sus coches por las líneas del interior, diagonal y circunvalación. La Compañía General obedeció y sus coches circularon, ocasionándose con tal motivo los incidentes que narramos en otro lugar.

Bando

Hoy aparecerá fijado en las esquinas un bando de la Alcaldía aconsejando al vecindario la calma, á fin de que no se altere el orden público.

Dice que los disturbios pudieron ocasionar la suspensión de la feria y otros daños de cuantía.

En el Matadero

El Matadero tuvo las puertas cerradas durante todo el día y solo se abrió el postigo.

A pesar de las medidas de las autoridades, presentaron con frecuencia grupos numerosísimos de manifestantes frente al Matadero, que solo se dispersaban ante las violentas cargas de la fuerza pública.

Por la tarde acudió allí el Alcalde. Los matarifes que estaban en el patio, dijeron que no teniendo segura para hoy la venta de la carne no querían matar y retiráronse.

El Sr. Dorda conferenció luego desde la Al-

GRAN BARATURA
Tienda Nueva de SAN JOSE
Brondo, 7 - Antigua casa Brondo
CORTES semi hilo á 12 reales.
id Batistas rico surtido » 10
id Piques blancos alta novedad » 16
CAMISAS vichí, su precio 24 rs. » 12
CRETONAS hermosos dibujos » 2 cana
REFAJOS gran colección » 8 uno
BRILLANTES rico surtido » 4 cana
1000 docenas pañuelos hilo puro á 12 rs. doc.ª
300 Calcetines jumel » 12 »
300 Camisetas » 2 » una
300 piezas madapolán » 12 »
TOHALLAS rusas » 12 » doc.ª
GRAN Surtido en puntillas á precios sin competenci. 19
GRAN surtido en objetos del Japón propios para regalos.

ESPECIALIDADES EN TELAS BLANCAS
¡OJO! ¡OJO! sorprendente regalo á los que compren por valor de 25 pesetas

caldía por teléfono con el capitán general sobre este asunto.

Más tarde reuniéronse los representantes de los gremios de carnes para tomar acuerdos definitivos.

La autoridad militar podrá garantizar la defensa de los puestos de venta, pero no podrá obligar á la gente que vaya á comprar si es que la gente teme salir de casa.

Un crimen

Serían poco más de las ocho de la noche, se hallaban reunidos en la tienda de relojería de D. Juan Ballester, calle de Gracia, núm. 44, este señor, su esposa y varios parientes y amigos conversando sobre los sucesos del día, y teniendo cerradas las puertas. En esto oyéronse tiros y carreras en las calles cercanas.

Como la casa da frente á la calle de Raimbau que desemboca en la de San Vicente y el Sr. Bal ester recordaba lo ocurrido el lunes en la Bajada de San Francisco, previno á las personas que con él estaban que se retirasen por precaución á un lado. En el mismo acto sonó un golpe seco, y un primo del Sr. Ballester llamado D. Vicente Aparici, casado, de 33 años, cayó herido al suelo pidiendo auxilio.

Una bala de máuser había penetrado en la tienda, atravesando la puerta, el cristal del escaparate, un reloj, una varilla de hierro, el cristal del respáido, la cabeza del Sr. Aparici por el cuero cabelludo, el cristal de una alacena y un plato, quedando por fin incrustada en la pared.

El Sr. Aparici además de la herida en la cabeza, presentaba varias contusiones en el pecho y en una pierna.

La esposa del dueño de la tienda sufrió el tremendo disgusto consiguiente, lo mismo que las demás personas que allí había, protestando todos contra el autor, sea quien fuere, de tan imprudente disparo que produjo una desgracia y muchos daños y pudo haber ocasionado otras desgracias.

Señores Capitán general y Gobernador civil: ¿Es que ya no puede vivir nadie seguro dentro de su propia casa? ¿Es lícito disparar los máusers, cuyas balas atraviesan puertas y muros, en las calles y plazas de la ciudad, cuando las casas están pobladas porqu; ni hay revolución ni motín serio? ¿R. za el bando de declaración de guerra con los pacíficos vecinos que están dentro de sus casas ó se dirigen á sus necesarios quehaceres, en uso de sus derechos?

De ninguna manera. Con fusil máuser no se debe, entendiéndolo bien las autoridades de Valencia, no se debe disparar en las calles, toda vez que las balas pueden penetrar en el sagrado recinto del domicilio de los ciudadanos. Si no se prohíbe en absoluto hacer fuego con los máuser, dígame claro, y dese un plazo para que el vecindario que no quiera ser víctima inocente, abandone la ciudad.

Y así se dará el caso de que Valencia quede desierta porqué parte de la gente quiera mantenerse en actitud de protesta contra los presupuestos.

El gobierno y sus representantes colocan al pueblo entre dos amenazas de muerte: los presupuestos ó los máusers.

La bolsa ó la vida.

Incendio de un fielato

Próximamente á las siete y media de la tarde un numeroso grupo se dirigió al fielato de la Pechina, y en menos tiempo del que empleamos en narrarlo le prendieron fuego. El incendio, que en el acto tomó grandes proporciones, se alcanzaba á ver desde los pueblos inmediatos, en alguno de los cuales se creyó, y así nos lo preguntaron por teléfono, que la que ardía era el colegio de jesuitas.

A las dos de la mañana continuaba ardiendo el fielato, á cuyo punto no acudieron en los primeros momentos más que cuatro guardias municipales que no pudieron evitar lo ocurrido, pues cuando llegaron fuerzas de caballería, ya

la cosa no tenía remedio y hubieron de retirarse después de hacer despejar á la gente.

En las cárceles de San Gregorio había encerrados anoche 20 detenidos á consecuencia de estos sucesos.

Tranquilidad

A las nueve de la noche la calma se había restablecido; por las calles circulaba muy poca gente, los cafés seguían cerrados y el reposo y silencio que siguieron á la agitación del día solo eran interrumpidos por las pisadas de los caballos de las fuerzas que siguieron patrullando toda la noche.

A las tres de la madrugada aun vimos recorriendo las afueras de Valencia escuadrones de caballería.

Los fielatos de San José y Sarranos estaban guardados por fuerzas de infantería. El convento de los Camilos (calle de Náquera) estaba custodiándolo una compañía de soldados de infantería, y por la calles colindantes había destacados algunos entinelas. En el colegio de jesuitas se estableció un retén de guardia civil.

Frailes trasnochadores

Poco después de las dos subían del río por frente al fielato de la Pechina ocho frailes salesianos que cuando comenzó el fuego del indicado fielato se escondieron por aquellas inmediaciones por no mezclarse, según dijeron, con el «populacho», volviendo á la hora ya dicha que lo juzgaron todo tranquilo para dirigirse á su residencia de la calle del Portal de Valldigna. Los reverendos padres marchaban de dos en dos con las manos metidas en las mangas del hábito, donde tal vez llevasen los... rosarios.

EL PRIMER AVISO

El convento de jesuitas de Zaragoza ha sido atacado violentamente al grito de ¡no más frailes! ¡muera los jesuitas! Y las puertas del convento empezaron á ser presa de las llamas.

Saberse esto en Madrid y decir todo el mundo: —Lo esperaba— fué simultáneo.

Claramente que todos esperamos eso. Los frailes de la pasada época eran un poder cado, atrevido, por sus muchos abusos; pero su existencia era normal; los de hoy han venido contra viento y marea, á pesar de la opinión y, abusando mucho más que aquéllos, han llevado también más lejos sus pretensiones, y hasta lo inconcebible sus ataques provocativos á todo cuanto constituye nuestra vida nacional.

Por ellos en provincias no se puede vivir. La mujer ya no es de su marido, ni de su padre, sino del fraile. No hay muchachas para una reunión por honesta que sea, porque el fraile no las deja asistir, son todas hijas de María.

No se hacen apenas bodas, las chicas algo pudientes se meten monjas y hasta las criadas las siguen por ese camino.

Se lee de ocultas la prensa más anodina, como si fuera libelo obsceno y subversivo. Los periódicos locales, ya no saben qué decir por miedo al fraile, y así el lo domina todo; se lo lleva todo y en todas partes pone su mano brutal, sacando hasta la hierbecilla, como la pezuña del caballo de Asia.

¡Ay del empleado, del hombre de letras, del maestro ó del pobre menestral que lo contraríe! el hambre será con él, morirá aislado y maldito en la miseria. La excomunión ha resucitado.

Llamarse liberal equivale á merecer la execración de todos y á perder las amistades con el que algo vale y ver cerradas ante sí todas las puertas.

En Madrid y en Barcelona, todavía se disfruta de algo de libertad; en las demás capitales de provincia y en las poblaciones en que hay un convento no se puede vivir, es preciso verlo para creerlo.

Algunos extranjeros que nos han visitado, algo han dicho ya en sus periódicos: así estamos siendo el ludibrio de toda Europa.

S. villa, Cadiz, Jerez, San Lúcar, Granada, han perdido su carácter alegre tradicional; están desconocidas. Valencia es un templo grande; Zaragoza un pantano. El Norte de España es un convento grande.

Amenazados y de hecho muertos las libertades, amanzados y en gran peligro los intereses, el fraile saca de continuo millones y más millones que no volverá; nos empobrece, nos estruja, nos pisotea, es el vampiro, la boa constructor que va á triturarnos.

¿Es esto posible en nuestros días por mucho tiempo? Creerlo es injuriar á todo un pueblo, llamándole afeminado y cobarde.

Una agitación sorda cund; por todas partes. Las víctimas que son muchas, empiezan á entenderse.

El amante que vió á su amada irse al convento; el propietario despojado, los herederos en la calle, porque su parte se la llevó el fraile; el padre que se quedó sin hija ó, secuestrada, la pudo sacar á duras penas; el liberal empobrecido y deshonrado, el industrial y el maestro arruinados por la competencia fraíluna y el mismo clero que se vé sin crédito y sin pap, desierta su iglesia, se buscan en la sombra y se entienden, los rencoros se aunan y la atmósfera se carga. No era tan densa el año 34 y la tormenta estalló, como estallará pronto; está en la conciencia de todos y todos la creen lógica y merecida.

Lo hemos dicho, hemos avisado caritativamente; nos hemos hecho eco de las palabras de cierto agustino muy discreto, aduciendo el ejemplo de los Escolapios. Si los frailes hubieran sido prudentes, limitándose á vivir casi ignorados, sin mezclarse en la política ni agredir á nadie, habrían podido pasar, no siendo demasiados en número ni extranjeros, pero agentes de extraños poderes y tan agresivos y egoístas, era imposible que no provocaran el conflicto que esperamos. No en vano se provocó á un pueblo por paciente que sea.

El jesuitismo, sobre todo, no sabe vivir sin provocaciones y con nada se sacia; los demás frailes, aunque le odian, le imitan, y todos, creyéndose ya, en su ceguera, inexpugnables, están encendiendo la hoguera que ha de consumirlos.

Será muy sensible; pero ya los habíamos apercibido; el hecho de Zaragoza es harto elocuente y no el primero (en Talavera se dió otro hace tiempo) ni el último. Primeros disparos de una gran batalla, truenos, precursores de la tormenta deshecha, tan esperada como merecida, y, digámoslo con franqueza, necesaria si ha de asegurarse aquí la libertad, que es la vida de la nación.

Noticias locales

Por la moral

Haec pocos días, y á consecuencia de las repetidas quejas que ofomos, llamamos la atención del Sr. Gobernador sobre cierta casa de la calle del Moro, albergue de una conocida Celestina.

El Sr. Alvarez Sereix, enterado de los abusos que se cometían en dicha casa y de los perjuicios ocasionados á los vecinos honrados y á las buenas costumbres, ha dado orden que ha sido cumplimentada, para que desapareciese aquel centro de corrupción.

Reclamamos al señor Gobernador por su proceder y enviamos nuestro parabien á los vecinos de aquellos contornos.

El rumor de ayer

Con la velocidad del rayo corrió ayer por esta Ciudad la noticia de que el Ministerio Silvela había caído de bruces.

Ninguna sorpresa nos causó la tal noticia por cuanto aguardamos de un momento á otro un cataclismo; aparte de esto, acudimos en los centros oficiales por si se confirmaba la tal noticia, manifestándonos que no era cierta.

Sabemos por conducto que nos merece entero crédito que se han recibido telegramas graves.

En la Plaza Mayor

Muchos vecinos de dicha plaza se quejan del olor que se deja sentir por las tardes en el trayecto de la Pescadería del depósito de la carne.

Conveniente sería que por quien correspondía se girara una visita por si es cierto lo que nos manifestan los aludidos vecinos.

Etiqueta episcopal

Hemos oido comentarios sobre el proceder del Sr. Obispo con una primera autoridad que habita no lejos del palacio episcopal. Rompién-

do prácticas establecidas aquí y en todas partes, el señor Campins envió su tarjeta a la autoridad aludida, cuando llegó a Peñíscola, en vez de visitarle como han hecho los demás Obispos. Aquel procedimiento del mismo modo, como era natural, estableciéndose cierta tirantez que debió evitar al Sr. Campins, si procediere con aquel tacto y prudencia que deben ser notas características en un prelado.

Respecto á la manera de recibir á sus invitados y del célebre dosel instalado en el coro de la Catedral nos ocuparemos otro día, para regocijo de propios y extraños.

Señor Alcalde

Nos llaman la atención de la conveniencia de que por las noches se tapara con tablonas la acequia que se está construyendo en la calle del Sindicato, con el fin de evitar una sensible desgracia.

Desgracia

No otro colega «La Última Hora» en su edición de anoche, refiere la siguiente:

«A cosa de las cuatro y media de la tarde de ayer el anciano vecino de Santa María llamado Miguel Oivar Torrens, se hallaba en su propiedad de Cab. Crosat.

Sentado sobre un haz de trigo y hallándose fumando tuvo la desgracia de que se incendiará la paja de aquel y de otros cinco que se hallaban junto á él.

A pesar de que fué auxiliado por algunas personas que se hallaban en el mismo predio, sufrió gravísimas quemaduras en la cara, manos, rodilla y pié derecho, a consecuencia de las cuales ha fallecido á las seis de esta mañana.

Sr. Gobernador

Nos consta que, desde el primer momento que V. S. tomó posesión del cargo que tan dignamente viene desempeñando, con unánime aplauso de las personas amantes de la justicia, una de sus primeras medidas fué la de perseguir de una manera constante el juego á los prohibidos, cuyo vicio, del todo abominable, ha conseguido extirpar, sino todo en su mayor parte.

Constándonos pues sus buenos propósitos, los que no dejaremos siempre de aplaudir dispénsenos si nos permitimos hacerle las siguientes preguntas:

¿Está enterado V. S. de si ignoran ó no los inspectores, si en un piso y en un entresuelo de la calle de Colom, se juega diariamente á los prohibidos, siendo víctimas de ello, una serie de jóvenes que incautamente son conducidos á uno ú otro de los indicados sitios, para luego despellejarlos?

Conste, y lo decimos francamente, que carecemos en absoluto de datos para poder atestiguar que los inspectores tengan noticia del hecho; puede muy bien que lo ignoren, mas para que cuanto antes se procure evitar los perjuicios que el funcionamiento de dichas casas pueda ocasionar á los padres de familia, por esto es que llamamos la atención de V. S. y la de los inspectores, esperando que harán cuanto su buen celo les sugiera, para que no venga enseñoreándose un abominable vicio, en esta ciudad.

Tesorería

Por la Tesorería de Hacienda de esta Provincia, se advierte á los contribuyentes por territorial que no han hecho efectivas sus cuotas en los plazos señalados, que podrán verificarlo con el recargo de 5 p. durante el plazo de cinco días los de la primera zona de esta ciudad y en los tres días siguientes los de la segunda.

Reunion

Sabemos que mañana por la noche de diez á once tendrá lugar en la cervecería «Gambrius» una reunión de los dependientes de comercio para tomar asuntos de verdadero interés para el gremio.

Como punto principal se discutirá extensamente, la conveniencia de cerrar todos los días á las 8 de la noche y los domingos y días festivos al medio día.

Dado el interés que anima á todos esperamos que la reunión se verá muy concurrida.

Juegos prohibidos

El «Boletín Oficial» de ayer publica una circular del Sr. Gobernador que dice así: «Circular.—Como al constituirse en 1.º del mes actual los Ayuntamientos de esta provin-

cia, se han renovado también la mayor parte de los Sres. Alcaldes, creo oportuno recordarlos que fijan la atención en la «Circular» que se publicó en el número 5059 de este «Boletín» instándolos á que persigan con rigor el juego, reclamando, cuando lo consideren necesario, el concurso de los respectivos jueces municipales y de la guardia civil.

Hora es ya de que cesé el vergonzoso espectáculo que se da en algunos pueblos de que, principalmente en los días festivos y de mercado, los payeses se dedican á juegos prohibidos (con lo que suelen perder los recursos que habrán de proporcionar el sustento á sus familias) á ciencia y paciencia de las autoridades locales. El Código reputa delito los juegos de envite y azar, y los Alcaldes deben perseguirlos duramente. Sorprendiendo las partidas de juego en cafetines y pisadas ó donde quiera se instalen, me demostrarán su verdadero interés en cumplir la ley, y no incurriendo en punibles complacencias.

Ordeno á los Sres. Alcaldes que el día 1.º de cada mes me den cuenta por oficio de cuanto hayan hecho en el mes anterior para que desaparezca el juego del territorio de su mando, sujetándose en lo demás á las prescripciones que se establecieron en el citado «Boletín».

Advierto que castigaré con una multa á los Alcaldes que no remitan la expresada comunicación y que aquélla llegará á su maximum cuando me cerciore, y medios sobrados tengo para ello, de que haya alguna autoridad que, faltando á lo que la ley y moral exigen de consueo, tolere que se juegue á los prohibidos.

Palma, 4 de Julio de 1899.—El Gobernador, Rafael Alvarez Sereix.

Aplaudimos sin reserva la actitud del señor Alvarez Sereix que muestra decidido empeño para perseguir los juegos prohibidos, llaga social cuya extirpación en esta provincia conseguirá el Sr. Gobernador si le secundan los alcaldes de los pueblos y los agentes á sus órdenes.

De viaje

En el «Bellver» salieron ayer tarde para Barcelona, los espadas «Minuto» y «Parrao» con sus respectivas cuadrillas, D. Gaspar Lloréns y su distinguida familia el barón de March y el teniente de la guardia civil D. Ernesto Morillo.

En el «Lulio» han llegado esta mañana, doña Rosa Sagar de Sancho acompañada de sus simpáticas hijas, el teniente de infantería señor Simonet, el catedrático D. Jaime Domenech, D. Antonio Esteve y el general de brigada don José Ascensión.

Presupuesto

En la Secretaría del Ayuntamiento de Marratxí se halla expuesto al público á efecto de reclamación el presupuesto ordinario aprobado por dicha corporación, que ha de regir durante el próximo año económico de 1899 á 1900.

Bien venido

En el vapor correo de esta mañana ha llegado, nuestro estimado amigo el consul de Francia en esta capital Mr. Beguerie, después de haber pasado una corta temporada en París.

Dámosle la más cordial bienvenida.

Buen viaje.—Agradecimiento

En atenta tarjeta se despidió ayer tarde de nosotros, el simpático espada Enrique Vargas (Minuto,) rogándonos á la vez que hiciéramos público su agradecimiento, con el médico de sanidad militar D. Felipe Ruiz Castillo por la brillante cura y sócitos cuidados que prestó al picador de su cuadrilla Francisco Sales (a) Carlomagno, desgraciadamente herido en la corrida del domingo.

Al cumplir el encargo del distinguido torero, no podemos menos de felicitar al Sr. Ruiz Castillo, por la importante operación practicada al desgraciado picador.

Cuentas

En la secretaría del Ayuntamiento de Ciudadela se hallan expuestas al público para examinarlas las correspondientes al año económico de 1897 á 98.

Una súplica

Se ha acercado en son de súplica á nuestra redacción, el cortante dueño de las dos mesas que se hallan colocadas en punto preferente de la Plaza Mayor, para que hiciéramos público que, á él no se le decomisó carne procedente de reses enfermas, como tampoco que en la carne que él expende se encontraran marcas que no fueran las del veterinario.

De igual manera nos encargó hiciéramos constar que, él nada tiene que ver con el tra-

nto en ganado lanar conocido por «es capita», de quien publicamente se dicen ser las carnes que tiempo atrás fueron decomisadas por ser de reses enfermas y llevar diferente marca que la que el veterinario pone á las reses destinadas para la venta del abasto público, lo que gustosos hacemos constar.

Destituido

Leemos en el «Boletín Oficial» de la provincia del martes próximo pasado, que, D. Nicolás Muntaner y Palmer, escribiente que era de la Junta provincial de Instrucción pública, ha sido separado de su cargo por orden del Sr. Presidente de la misma.

Lo sentimos vivamente.

Estratos

Se ha remitido á este Gobierno Civil para su publicación en el Boletín Oficial los acuerdos tomados por la Comisión provincial en la sesión celebrada el día 20 del pasado mes.

Subasta

El 15 del actual tendrá lugar en el ayuntamiento de Buñola la venta en pública subasta de 876 pinos aprovechables pertenecientes del incendio que el día 2 de Mayo último ocurrió en el Monte de dicha Comuna, tasados en 625 pesetas, y 374 pinos tronchados por el vendabal ocurrido también en el mismo mes, tasado en 477 pesetas.

Todas esas subastas procedentes de incendios, vendabales, etc., nos llaman muy mucho la atención, pues en los bosques de particulares vemos que no ocurren tantas calamidades como en la «Comuna» de referencia y otras.

¡Oh calamidades que aportais pingües ganancias!

Habiendo declarado válida el Sr. Delegado de Hacienda la subasta verificada el 28 de Mayo último para el arriendo de los derechos de consumos del Ayuntamiento de Villacarlos, se suspende la que tenía anunciada dicha corporación para el 15 del actual.

Se adjudicó dicha subasta al segundo postor D. Manuel Beltran.

Guardia civil

Por la del puesto «San Juan» (Ibiza) ha sido puesto á disposición del Sr. Juez Municipal de dicha ciudad un sujeto vecino de la parroquia de San Lorenzo que en reyerta con un convecino suyo le infringió una herida leve con un cuchillo.

La del puesto de «Binisalem» ha puesto á disposición de la autoridad judicial un sujeto vecino de la misma, autor de la sustracción de una cartera conteniendo 125 pesetas con billetes, del cajón de una mesa de la casa número 2, de la calle de San José de dicha villa.

La del puesto de esta capital ha entregado á disposición del Sr. Juez de primera instancia á dos sujetos vecinos de esta ciudad, convictos y confesos del robo que se cometió en el predio San Bujosa, de este término municipal.

Noticias Marítimas

Para Barcelona salió á las seis de ayer tarde el vapor «Bellver», con la correspondencia, mucha carga y 118 pasajeros.

Muy de mañana ha fondeado el vapor «Ciudad de Mahón» procedente de la isla de Mallorca, y á los pocos momentos el vapor «Lulio» que lo efectuaba de Barcelona.

Ambos vapores han traído correo y mucho pasaje.

Para Valencia é Ibiza ha salido después de embarcar á su bordo la correspondencia el vapor «Unión», con carga varia y pasaje para ambos puntos.

Para Liverpool con cargamento de algarrobos y plomo, salió ayer tarde el vapor inglés «Frutera».

Aprovechando el viento favorable que reinaba ayer al anochecer, se hizo á la mar con rumbo á Málaga, el bergantín de guerra italiano «Chioggia».

GANGA

Se vende una tienda de comestibles con todos los utensilios para el ramo; cuenta con una buena y numerosa clientela.

La persona que desea adquirirla puede pasar por el Centro de Anuncios en donde se le informará.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Madrid 4 12'45 t.

Dicen de Valencia que la tranquilidad de la población continúa siendo completa.

Las verduleras han ocupado sus respectivos puestos en la plaza, las tiendas han permanecido abiertas y los tranvías funcionan, abundando los víveres.

Han disminuido mucho las precauciones.

Madrid 4 8 n.

En la sesión del Congreso el señor Villayerde contestó al señor Romero Robledo, calificando de fantásticos los argumentos expuestos por éste contra los presupuestos.

Concluyó pidiendo que se concentren los errores y se indiquen los despilfarros.

El señor Romero ratificó lo dicho.

El señor Canalejas se reservó hablar mañana.

Madrid 4 10'45 n.

El senador carlista Tamarit, recién llegado del extranjero, ha declarado que el Marqués de Cerralbo se sacrifica trabajando siempre y sin descanso á favor del carlismo, organizándolo en condiciones de triunfar don Carlos, el cual está plenamente convencido de las desdichas de la patria, la que procurará salvar evitando si es posible una guerra civil.

Los carlistas disponen de muchos fondos.

Ha negado rotundamente que los carlistas hayan celebrado pacto alguno con el extranjero.

Madrid 4 10 n.

Los polaviejistas de Barcelona han telegrafiado á su jefe confirmando su adhesión y pidiéndole que se cumpla el programa descentralizador.

La minoría republicana ha acordado dirigir una circular á los Comites, trazándoles la conducta que deben seguir ante las actuales circunstancias.

El señor Dato ha afirmado que de seguir los desórdenes contra la voluntad del Gobierno, habrían de suspenderse las garantías constitucionales.

Madrid 5 12 m.

Un telegrama de Barcelona dá cuenta de que continúa la escitación. Esta noche frente al convento de los P. P. Jesuitas y Rambla han promovido una fuerte algarada.

La benemérita les ha dado varias cargas.

Hay otros detalles que no es posible telegrafiar por impedírmelo la censura.

Ultimas cotizaciones

VALORES PUBLICOS

Madrid 4 de Julio

| | |
|--------------------|--------|
| Interior. | 62.40 |
| Exterior. | 68.20 |
| Amortizable. | 69.20 |
| Cubas 1886. | 69.00 |
| Cubas Nuevas 1890. | 58.90 |
| Banco de España. | 400.00 |
| Tabacos. | 294.00 |
| Francos. | 22.00 |
| Libras. | 30.69 |

BARCELONA 4

| | |
|-------------|-------|
| Interior. | 62.53 |
| Cubas. | 68.75 |
| París. | 62.00 |
| Cubas 1890. | 58.75 |
| Nortes. | 46.00 |

VALORES LOCALES

| | |
|-----------------------------|--------|
| Crédito Balear. | 74.00 |
| Cambio Mallorquín. | 3.80 |
| Fomento Agrícola. | 73.00 |
| Ferro-Carriles de Mallorca. | 44.50 |
| Salinas de Ibiza. | 200.00 |
| Alumbrado por Gas. | 50.00 |
| Bonos Municipales. | 33.50 |
| La Islaña Marítima. | 53.25 |

SANDALO SOL
 ESENCIA PURA de SANDALO con SALOL
 El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,
 se curan seguramente con
PERLAS antisépticas SOL
 a base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL
 con hipofosfitos SOL
 para las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dundas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.--Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

PIANOS Chassaigne

Cuya sonoridad y excelencia son indiscutibles.
 Venta al contado y a plazos desde 5 duros mensuales en adelante. (Se admiten en cambio pianos usados en buen estado).
 UNICO DEPÓSITO EN BALEARES
Casa Banqué.—Colón, 34.—PALMA

Magnesia Efervescente
VALENZUELA

PUNTOS DE VENTA
 Farmacias de Valenzuela hermanos—Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS
 se curan siempre con el

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL
 APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Eris, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.
 Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.
 Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31: BARCELONA

CASA BANQUÉ

GRAN DEPÓSITO DE LAS ACREDITADAS MÁQUINAS PARA COSER
Wertheim, Pfaff y Estrella
 Venta a plazos desde 5 reales en adelante.
 Taller para compostura de máquinas de todos sistemas.
Casa Banqué—Colón, 34.—PALMA

Progresos del Ciclismo
BICICLETAS MARCA "CRESCENT",
 SIN CADENA.—PRECIO 600 PESETAS
 VENTAJA EN LAS SUBIDAS
 FACILIDADES EN SU LIMPIEZA.
 SUAVIDAD EN LOS ROCES.
 JAMÁS AVERÍAS.
 Representante único en Mallorca - **Miguel Mestre**
 MONCADAS 17 - 2.

Diligencias correas que salen de esta Capital

—HORAS—

Pueblos de Ptos. de paradas Salidas Llegadas

| | | | | |
|----------------|-----------------|---------|----------|----------|
| Andraitx, | Pelaires, | 98, | 2 id. | 7 id. |
| S'Arzacó, | Pelaires, | 93, | 2 id. | 7 id. |
| Capdeñá, | Santacilia, | , 2 id. | 8 id. | |
| Calviá, | Santacilia, | , 2 id. | 8 id. | |
| Esporias, | P. del Olivar, | , 2 id. | 9 id. | |
| Establiments, | P. del Olivar, | , 2 id. | 9 id. | |
| Estalleguets, | P. del Olivar, | , 2 id. | 9 id. | |
| Bañalbufar, | P. del Olivar, | , 2 id. | 9 id. | |
| Puig aineit, | P. del Olivar, | , 2 id. | 9 id. | |
| Valldemosa, | San Miguel, | 84, | 2 id. | 8 id. |
| Deyá, | P. Aceite, | 15, | 2 id. | 8 id. |
| Sóller, | San Miguel, | 80, | 2 id. | 8 id. |
| Buñolá, | San Miguel, | 80, | 2 id. | 8 id. |
| Lluchmayor, | Baúló, | 6, | 2 id. | 8'30 id. |
| Santany, | Baúló, | 6, | 2 id. | 8'30 id. |
| Campos, | Baúló, | 6, | 2 id. | 8'30 id. |
| Sansellas, | P. San Antonio, | , 2 id. | 8'30 id. | |
| Santa Eugenia, | P. San Antonio, | , 2 id. | 8'30 id. | |
| Felanitx, | Mercadalí3, | , 2 id. | 6 id. | |
| Algaída, | Mercadalí3, | , 2 id. | 6 id. | |
| Monturri, | Mercadalí3, | , 2 id. | 6 id. | |
| Porreras, | Mercadalí3, | , 2 id. | 6 id. | |

VAPRES-CORREOS

SALIDAS.—Lunes 2 tarde, para Barcelona (vía Sóller).
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
 Jueves ninguna.
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS.—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
 Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca
 De Palma para Mahón, los sábados a las cinco la tarde.
 De Mahón para Palma, los martes a las cinco de la tarde.

ESTACIONES
 Telegráficas y Telefonica,
 EXISTENTES EN
BALEARES

TELEGRAFICAS.—Alayor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitx.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.
 TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

¡ATENCIÓN! EL QUE MAS ANUNCIA MAS VENDE

El medio más fácil, sencillo, cómodo, barato, de más éxito y que mayores ventajas reporta al Comercio, Industrias, Compañías de Seguros, Compañías de Navegación, etc., etc. es el Anuncio; prueba de ello que en todas las grandes Casas de Comercio, Compañía, etc., no falta nunca su anuncio en el periódico.

Fíjense que el que más anuncia más prospera
 EN EL CENTRO DE ANUNCIOS DE JUAN GONZALEZ—PLAZA DE SANTA EULALIA, NÚM. 10

se admiten para todos los periódicos de mayor circulación de Baleares a precios convencionales.

Por la noche ó bien en la imprenta de «La Almudaina», ó sino llámese al vigilante de la Plaza de Santa Eulalia.

ANUNCIOS MORTUORIOS

TARIFA

| | |
|--|-------------|
| Un anuncio tamaño corriente en primera página. | Ptas. 15'00 |
| Un id. id. id. en segunda ó tercera id. | 10'00 |
| Un id. id. id. en cuarta id. | 5'00 |

Tamaños mayores á precios proporcionados
 Para los periódicos de la circulación de Baleares, se admite en el Centro de Anuncios.—Plaza de Santa Eulalia, 10.